

MEMORIAS DEL ENCUENTRO

TEJIENDO TERRITORIOS 2022

Encuentro de activistas migrantes y
defensoras, por la dignidad aquí y allá.



Calala Fondo de Mujeres contribuye desde 2010 al fortalecimiento de los movimientos de mujeres a través de la entrega de donaciones a grupos y redes de mujeres en Centroamérica y el Estado español. Dona poder a las mujeres que están cambiando el mundo.

Súmate a Calala – Dona poder

Entra en www.calala.org

TÍTULO: MEMORIAS DEL ENCUENTRO “Tejiendo territorios 2022. Encuentro de activistas migrantes y defensoras, por la dignidad aquí y allá.”

AÑO DE PUBLICACIÓN: 2023

COORDINACIÓN: Calala Fondo de Mujeres

AGRADECIMIENTOS: A las personas activistas, defensoras de derechos humanos y asesoras que participaron en este encuentro. A todas, gracias por dar sentido a este encuentro y por compartir saberes, realidades y fuerza que permiten seguir adelante defendiendo nuestros derechos.

FUNDACIÓN CALALA FONDO DE MUJERES

C/Aragón 424, Esc izq, Entr. 30

08013, Barcelona

Tel. +34 931 39 74 20

Email: calala@calala.org

www.calala.org



Con el apoyo de



MEMORIAS DEL ENCUENTRO

**TEJIENDO
TERRITORIOS**

2022

**Encuentro de activistas migrantes y
defensoras, por la dignidad aquí y allá.**



MEMORIAS DEL ENCUENTRO:

“Tejiendo territorios 2022. Encuentro de activistas migrantes y defensoras, por la dignidad aquí y allá.”

BILBAO, DEL 29 DE OCTUBRE AL 2 DE NOVIEMBRE DE 2022

Del 29 de octubre al 2 de noviembre se celebró en Euskadi “Tejiendo territorios 2022. Encuentro de activistas migrantes y defensoras, por la dignidad aquí y allá”, un evento protagonizado por mujeres activistas migrantes y defensoras de derechos humanos centroamericanas para pensar juntas ¿Hacia dónde camina el activismo feminista migrante?, buscando identificar desafíos, sinergias, capacidades y saberes en lo local y global. Más de 60 personas se reunieron en Bizkaia para visibilizar e intercambiar experiencias sobre el activismo feminista, antirracista y descolonial.

Fue una jornada muy intensa, llena de aprendizajes, de dialogar y compartir, de momentos de reflexión y de sanación espiritual y, por qué no, de momentos de expresión y baile, porque cuidarse y disfrutar también es parte del activismo. El espacio estuvo precedido por encuentros regionales en Andalucía, Cataluña, Euskadi, Madrid y Valencia. En ellos, representantes de grupos de mujeres migradas locales trabajaron el tema en el ámbito local.

El 29 de octubre, el proceso se inició reconociendo la complejidad del malestar individual y colectivo de las defensoras, originado por las geopolíticas de la racialización que impone el sistema del mundo moderno colonial y cómo éstas atraviesan la memoria aquí y allá. Así, se indicaron varias dimensiones del dolor o sufrimiento con las que conviven las activistas: la herida colonial, el duelo migrante y el trauma racial, asociados a las múltiples experiencias de destierro, persecución y desplazamiento.

Asimismo, el grupo señaló las múltiples formas de cobijo y acuerpamiento que van determinando formas creativas comunales de re-existencias, como modos de hacer frente a las políticas del racismo

“Nuestros cuerpos son expropiados. En la cosmogonía maya los cuerpos se han hecho para ser felices. La ilegalidad sobre los cuerpos es una de las formas de violencia territorial, del territorio cuerpo”.

LORENA CABNAL

estructural-institucional. Estas prácticas se relacionan con la sanación colectiva, los espacios formativos, la generación de economías alternas, la comunicación y la incidencia política y social.

Se habló también de las características del contexto para este activismo, de las participantes migradas en el territorio de España y de las participantes provenientes del «Corazón de Abya Yala» (colonialmente denominado como Centroamérica).

● **DESAFÍOS O NECESIDADES EN EL TERRITORIO ESPAÑOL**

En el contexto migrante se identificaron en primera persona los determinantes estructurales que envuelve las dinámicas de los colectivos participantes, vinculados a:

- la ley de extranjería;
- el trabajo al que tienen acceso en el ámbito del hogar y los cuidados;
- la desafección social hacia las temáticas de su activismo, con la consecuente falta de garantía de derechos;
- la renovación constante del fascismo, el colonialismo y el racismo;
- la relación con los sistemas públicos de atención social y educación;
- la relación con los feminismos blancos heteronormativos que no toman en cuenta las realidades diversas;
- así como la vinculación con otros ámbito de activismo, el encuentro de agendas diversas y el apoyo mutuo;
- la autogestión poco sostenible y la precarización del activismo voluntario;
- las formas de liderazgos;
- el desgaste mental y físico;
- y la necesidad de una mayor autoorganización migrante.

● **DESAFÍOS O NECESIDADES EN EL CONTEXTO CENTROAMERICANO**

En el Contexto centroamericano se cartografiaron las principales necesidades individuales y colectivas de las activistas así como realidades de:

- violencia sistémica,
- empobrecimiento,
- militarización,
- crimen organizado,
- expulsión,
- persecución,
- corrupción,
- disputas territoriales,
- extractivismo y despojo.



crimen organizado



violencia sistémica

militarización

corrupción



persecución

CONTEXTO CENTROAMERICANO

disputas territoriales



empobrecimiento

expulsión



extractivismo y despojo



trabajo en el ámbito del hogar y los cuidados



desgaste mental y físico

sistemas públicos de educación y atención social



falta de garantía de derechos

ley de extranjería



TERRITORIO ESPAÑOL

renovación constante de: fascismo, colonialismo y racismo



feminismos blancos heteronormativos



vinculación con otros ámbitos de activismo, agendas diversas y apoyo mutuo

NECESIDADES

necesidad de mayor organización migrante



autogestión poco sostenible

precarización del acitvismo voluntario

formas de liderazgos



● EL TEJIDO EN COMÚN

En el encuentro se lograron identificar algunos hilos para esa trenza colectiva que une Abya Yala y las comunidades migradas. Así mismo se reconocieron algunos modos de actuación que permiten entrelazar esos hilos.

Continuando con la premisa de seguir tejiendo los territorios aquí y allá, se identificaron tres ámbitos por crear o fortalecer: la sanación, la movilización social e incidencia política, y el activismo.

En palabras de la dinamizadora del encuentro Tejiendo territorios, Jeannette Tineo, “la pluralidad del grupo es inconmensurable bella. Esto es de mucha riqueza, pero plantea desafíos importantes en términos de reconocer que hay alianzas imposibles, dado el carácter político de las organizaciones. No puede plantearse un sentido de alianza único, sino de éticas o poéticas políticas que apuntan a afinidades y complicidades que pueden irse cultivando en el proceso”.

El seguimiento a las conversaciones en torno a las alianzas requiere de un mapeo más detallado por parte de los grupos y organizaciones respecto de sus intereses y posibles colaboraciones identificadas en este primer encuentro.

Sigue siendo un gran desafío para los procesos de acompañamiento de mujeres migradas, interrogar las cuestiones trans, no binarias y de las disidencias sexuales y del género, del trabajo sexual... Esto requiere una atención particular y la amplificación de los recursos hacia las comunidades trans feministas migradas racializadas.

Es importante continuar la conversación-concreción del tipo de relación con la cooperación y del acompañamiento de fundaciones y fondos de mujeres.

La relación con la cooperación internacional y los fondos de mujeres del norte también despertó diferentes reflexiones, y se resaltó la necesidad y pertinencia de transformar y descolonizar la relación con la cooperación, hacia una relación de dignidad política.

“Las hermanas migrantes se están juntando para acuerparse para crear una comunalidad que no les brinda la sociedad occidental”.

PARTICIPANTE DE TEJIENDO TERRITORIOS 2022. ENCUENTRO DE ACTIVISTAS MIGRANTES Y DEFENSORAS, POR #LADIGNIDADAQUIYALLA

[HTTPS://TWITTER.COM/CALALAFONDO/STATUS/1587874298554900482](https://twitter.com/CALALAFONDO/STATUS/1587874298554900482)



● DIÁLOGOS TRANSFRONTERIZOS DE ACTIVISTAS MIGRANTES Y DEFENSORAS CENTROAMERICANAS

Tras el trabajo de identificación de perspectivas de “aquí” y “allá”, el 30 de octubre se encontraron por primera vez en este espacio las mujeres activistas de Abya Yala y las migrantes en España para compartir saberes y experiencias en un conversatorio que se denominó como “Diálogos transfronterizos”.

Una reflexión importante fue la conexión entre las personas que ahora residen en ambos territorios, identificándose como parte un mismo activismo que trasciende y enlaza estas movilidades. Los temas tratados incluyeron:

- Las condiciones precarias que viven las mujeres que trabajan en el sector del hogar y los cuidados en España.
- Las dificultades que tiene la ley de extranjería para tener una vida digna.
- Cómo el ser migrante en España significa reinventarse la vida constantemente.
- El duelo migratorio visto también como un duelo colonial.
- Las distintas causas por las que algunas se han visto obligadas a migrar, como las represiones que se viven en sus países de origen.
- Los desafíos a los que se enfrentan las defensoras en su labor en Abya Yala.
- Cómo el unirse en grupos les ha brindado herramientas, formación sobre sus derechos, apoyo psicológico y orientación en trámites de extranjería.



Durante el encuentro
identificamos tres ámbitos
por fortalecer o crear

También la importancia de
ampliar recursos hacia las
comunidades trans feministas
migradas racializadas.

Las condici
que viven la
trabajan e
hogar y lo
Es



El duelo n
visto tamb
duelo c



LA SANACIÓN

EL ARTIVISMO

LA MOVILIZACIÓN
SOCIAL E INCIDENCIA
POLÍTICA

Tras el trabajo de identificación de "aquí y allá" realizamos los **DIÁLOGOS TRANSFRONTERIZOS** para compartir saberes. Se habló sobre estos temas:

Condiciones precarias
de las mujeres que
trabajan en el sector del
cuidado en España



Las dificultades de la
ley de extranjería para
tener una vida digna



Cómo ser migrante en
España significa
REINVENTARSE
constantemente



Las distintas causas
por las que algunas se
han visto obligadas
a migrar, como
las represiones
en sus países
de origen



Los desafíos a los
que se enfrentan
las Defensoras de
Abya Yala



Cómo unirse
en grupos les
brinda
herramientas,
orientación y
apoyo
psicológico



El migratorio
como un
colonial



● RECONOCERNOS JUNTAS Y FELICES

El 2 de noviembre la reunión se trasladó a la sala **Hika Ateneo de Bilbao** con el objetivo de visibilizar y reflexionar colectivamente con la ciudadanía vasca sobre los temas que se estuvieron debatiendo los días previos. Las participantes decidieron entonces compartir:

- Cómo es vivir en un sistema que reproduce la desigualdad, en el cual las mujeres migrantes llegan a ser presas de la subordinación blanca.
- Cómo se viven las migraciones políticas.
- Cómo los cuerpos racializados migrantes no sienten sus necesidades representadas en la ley trans que se discutía en el Parlamento español.
- La poca visibilización de mujeres migradas que trabajan acá para sostener a muchas feministas blancas.
- La necesidad de reconocer las voces potentes que las mujeres migrantes tienen en España.
- El sentido de comunalidad que las mujeres migrantes tienen y cómo se están juntando para acuerparse y crear una comunidad que no les brinda la sociedad occidental.
- El reconocimiento de la pluralidad y las maneras de ser diversas de las activistas.

El espacio fue también un espacio para celebrar la oportunidad de estar juntas, compartir, cuidarse, acompañarse y crear.

● REFLEXIONES DE LAS PARTICIPANTES:

Estas son algunas de las reflexiones que se produjeron durante el encuentro.

"El proceso de regularización es muy difícil, no hay información, hay miedo, hay explotación. Sin la red de apoyo de mujeres que existe actualmente o podríamos llegar a donde estamos. La red de mujeres que nos ayuda y nos apoya. Y nosotras hemos pasado muchos procesos, distintas mujeres, de distintos países, con distintos procesos, estamos aprendiendo las unas de las otras y nos estamos formando para en un futuro ayudar a otras mujeres. Y esto no sería posible sin Calala, sin Mujeres con Voz, sin todo el movimiento y sin todas las mujeres que están aquí presentes".

MARIA LIZ CONSTANTINE, WARMIPURA, GETXO

"Me encuentro acá en Bilbao haciendo mi labor de activista migrante. Alzando la voz ya con más libertad después de pasar un proceso de duelo migratorio como es Warmipura, cobijada con otro paraguas que es Mujeres con Voz. (...). Yo ya no puedo regresar a mi país, pero estamos acá tejiendo redes, alianzas estratégicas, que esperamos sean duraderas, para seguir resistiendo y haciendo acción política; y también para continuar denunciando -no es que nos queramos venir a este país a sufrir, porque venimos a sufrir...- y unirnos para que en nuestros países vuelva la democracia. Y sensibilizar a este país blanco que somos mano de obra, que nos ofrecen el peor de los trabajos, el de los cuidados, donde se violentan los derechos de manera solapada".

MARLENE DEL SOCORRO PONCE ESPINO, WARMIPURA, GETXO



“De este encuentro van a salir algunas semillas que nos van a motivar a poder continuar con algunas discusiones y algunas temáticas que nos atraviesan”.

ISABEL HERNÁNDEZ, MUJERES TEJIENDO RED, GETXO

“Me conmueve ahora mucho porque tener la posibilidad de encontrarnos es todo un reto. Y este encuentro no nace en dos días. Este encuentro se empieza a tejer desde mucho tiempo atrás y desde los territorios. Es un punto de llegada, pero también se siente como un punto de partida porque he podido traer todas esas experiencias, esos cuestionamientos, ideas y sueños del lugar del que yo vengo y de más organizaciones”.

CAROLINA ESCOBAR, COLECTIVO SIRIRÍ, GRANADA

“Dialogar y acercar de manera consciente que, desde un territorio histórico, colonizante, hablamos de descolonización de la cooperación es algo que políticamente sigue siendo bastante complejo para nosotras. Siento que hay intenciones muy hermosas y posibles, y hay muchas aperturas y siento que hay tremendos desafíos. Y hay desafíos muy complejos, pero creo en los ritmos diferenciados también cuando ponemos intención de conciencia para transformar las opresiones”.

LORENA CABNAL, RED TZK'AT, IXIMULEW, GUATEMALA

“Vivir aislada en los contextos, en las luchas individuales es muy duro, es muy violento. Entonces cuando nos encontramos con las otras, además de acuerparnos reconocemos estrategias que tienen otras para sobrellevar, experiencia que nos abonan y que nosotras también abonamos desde nuestra experiencia. A mí me parece muy importante”.

CECILIA RODRÍGUEZ, LAS HIJAS DE SAFO, EL SALVADOR

“Venir a este encuentro y poder conectar con tantas compañeras que tienen luchas totalmente distintas. Y darnos cuenta que Abya Yala sigue siendo todavía colonizada, saqueada y golpeada. Entonces, Calala hace un rol muy importante al momento de querer unirnos para que la lucha no se individualice”.

CARMEN VILLATORO, COLECTIVA MATRIA, HONDURAS

“Es importante reconocer la lucha que llevamos y que el trabajo que venimos haciendo en equipo, fortalece nuestros propósitos de salir adelante y luchar por una vida más justa y la dignidad que tenemos por ser mujeres. También de la importancia del valor a la vida y el respeto mutuo. Todas las resistencias que hemos generado para poder vivir aquí nos hace agentes de cambio, lideresas de nuestros procesos y sujetas políticas que estamos sosteniendo y aportando a este territorio. Me quedo con esto que compartieron las compañeras expositoras. Gracias”.

PARTICIPANTE ANÓNIMA



“Hay muchos desafíos que emprender: Romper las fronteras coloniales impuestas. Continuar politizando nuestros sufrimientos como mujeres migradas. Reconocer la pluralidad de los feminismos, existen muchos saberes y pensares. Recuperar memorias ancestrales robadas ahí. Que los recursos económicos se desplacen en realidad a la Vida de las mujeres. No permitir más la instrumentalización de las mujeres migradas. Cuestionar los privilegios de la blanquitud y continuar interpelándolas”

PARTICIPANTE ANÓNIMA

En el canal de Youtube de Calala:

Un **resumen del encuentro** “Tejiendo territorios 2022. Encuentro de activistas migrantes y defensoras, por la dignidad aquí y allá.”

[HTTPS://WWW.YOUTUBE.COM/WATCH?V=35S-CB-RGVU](https://www.youtube.com/watch?v=35S-CB-RGVU)

El **conversatorio** Diálogos transfronterizos en el marco del encuentro “Tejiendo territorios 2022. Encuentro de activistas migrantes y defensoras, por la dignidad aquí y allá.”

[HTTPS://YOUTU.BE/I8EEWVAT2KC](https://youtu.be/i8EEWVAT2KC)

“La ley trans que se discute en el Parlamento Español no responde a los necesidades de los cuerpos racializados migrantes. No estamos allí”.

**KIMI, COLECTIVO MIGRANTES
TRANSGRESORXS**

[HTTPS://TWITTER.COM/CALALAFONDO/
STATUS/1587873132936822786](https://twitter.com/calalafondo/status/1587873132936822786)





“Las mujeres migrantes llegamos a ser presas de una subordinación blanca, en un sistema que reproduce la desigualdad”.

ANTONIA ÁVALOS, COLECTIVO MUJERES SUPERVIVIENTES

[HTTPS://TWITTER.COM/CALALAFONDO/STATUS/1587871317549776898](https://twitter.com/CALALAFONDO/STATUS/1587871317549776898)

UN ENCUENTRO ÚNICO POR LA DIGNIDAD AQUÍ Y ALLÁ, QUE HA TOMADO LAS CALLES DE BILBAO

[HTTPS://TWITTER.COM/CALALAFONDO/STATUS/1587868800594092033](https://twitter.com/CALALAFONDO/STATUS/1587868800594092033)



El 2 de noviembre se invitó a **visibilizar y reflexionar colectivamente con la ciudadanía vasca** algunas cuestiones tratadas en "Tejiendo territorios 2022". Los temas que se compartieron fueron:

Cómo es vivir en un sistema que reproduce la desigualdad, en el cual las mujeres migrantes llegan a ser presas de la subordinación blanca.



Cómo se viven las migraciones políticas.



El reconocimiento de la pluralidad y las maneras de ser diversas de las activistas.



El sentido de comunidad que las mujeres migrantes tienen y cómo se están juntando para acuerparse y crear una comunidad que no les brinda la sociedad occidental.



La necesidad de reconocer las voces potentes que las mujeres migrantes tienen en España.



Celebrar la oportunidad de estar juntas, compartir, cuidarse, acompañarse y crear.



La poca visibilidad de las migradas que sostienen...



Estás son algunas otras reflexiones de lxs participantes....

LA LEY TRANS QUE SE DISCUTE EN EL PARLAMENTO ESPAÑOL NO RESPONDE A LAS NECESIDADES DE LOS CUERPOS RACIALIZADOS MIGRANTES. NO ESTAMOS ALLÍ.

Kimi, Colectivo Migrantes transgresorxs.



Cómo los cuerpos racializados migrantes no sienten sus necesidades representadas en la ley trans que se discutía en el Parlamento español.



abilización de mujeres que trabajan acá para a muchas feministas blancas.



VENIR A ESTE ENCUENTRO Y PODER CONECTAR CON TANTAS COMPAÑERAS QUE TIENEN LUCHAS TOTALMENTE DISTINTAS. Y DARNOS CUENTA QUE ABYA YALA SIGUE SIENDO TODAVÍA COLONIZADA, SAQUEADA Y GOLPEADA. ENTONCES, CALALA HACE UN ROL MUY IMPORTANTE AL MOMENTO DE QUERER UNIRNOS PARA QUE LA LUCHA NO SE INDIVIDUALICE.

Carmen Villatoro, Colectiva Matria, Honduras



LAS MUJERES MIGRANTES LLEGAMOS A SER PRESAS DE UNA SUBORDINACIÓN BLANCA, EN UN SISTEMA QUE REPRODUCE LA DESIGUALDAD.

Antonia Ávalos, Colectivo Mujeres Supervivientes



DIALOGAR Y ACERCAR DE MANERA CONSCIENTE QUE, DESDE UN TERRITORIO HISTÓRICO, COLONIZANTE, HABLAMOS DE DESCOLONIZACIÓN DE LA COOPERACIÓN ES ALGO QUE POLÍTICAMENTE SIGUE SIENDO BASTANTE COMPLEJO PARA NOSOTRAS. SIENTO QUE HAY INTENCIONES MUY HERMOSAS Y POSIBLES, Y HAY MUCHAS APERTURAS Y SIENTO QUE HAY TREMENDOS DESAFÍOS. Y HAY DESAFÍOS MUY COMPLEJOS, PERO CREO EN LOS RITMOS DIFERENCIADOS TAMBIÉN CUANDO PONEMOS INTENCIÓN DE CONCIENCIA PARA TRANSFORMAR LAS OPRESIONES.

Lorena Cabnal, Red Tzk'at, Iximulew (Guatemala)





@calalafondo



@calalafondodemujeres



@CalalaFondodeMujeres



Calala Fondo de Mujeres



calala@calala.org

www.calala.org

calala
FONDO DE MUJERES